



Martes 03 de mayo, 2005. San José, Costa Rica.

PORTADA	NACIONALES	OVACION	SOCIEDAD	USTED OPINA
ULTIMA HORA	SUCESOS			
NACIONALES	ENVIAR NOTICIA A UN AMIGO →			
SUCESOS	Ir a -> <input type="text" value="Ancianos indefensos ante agresiones"/>			
OPINIÓN	Ancianos indefensos ante agresiones			
SOCIEDAD	<i>6 meses de prisión preventiva a hijo que mató a madre</i>			
OVACION	Erick CARVAJAL M., y Silvia ALVARADO			
INTERNACIONALES	salvarado@aldia.co.cr			
SERVICIOS	Para arriba			
GALERÍA	El aumento, el año pasado, en un 50 por ciento en las agresiones a personas adultas mayores preocupa a las autoridades de salud nacionales.			
PURA VIDA	José RIVERA/Al Día			
ESCRIBANOS	Todos los días en Costa Rica, un anciano es víctima de agresión por un familiar cercano. Las autoridades, que velan por los adultos mayores en el país, registraron 512 agresiones en el 2004, lo que significó un aumento del 50 por ciento, con respecto al 2003.			

ANTERIORES

[Ver otras ediciones](#)

BUSCAR

IR

ESPECIALES

INFORME ESPECIAL

LOS HIJOS DEL CARACH

Ticogol

Pura Vida

PROMOCIONES

Suscribase

PRINCIPALES

104.3 FM

nación.com

Ancianos indefensos ante agresiones

6 meses de prisión preventiva a hijo que mató a madre

Erick CARVAJAL M., y
Silvia ALVARADO
salvarado@aldia.co.cr

Darling Gora, 64 años. Murió la madrugada del domingo pasado al ser golpeada brutalmente por su hijo, de apellido Garret, de 43 años.

Clemencia Calvo, 98 años. Murió degollada por su nieto, de apellido Calvo, de 31 años, el 4 de febrero pasado en su casa en Turrialba.

Todos los días en Costa Rica, un anciano es víctima de agresión por un familiar cercano. Las autoridades, que velan por los adultos mayores en el país, registraron 512 agresiones en el 2004, lo que significó un aumento del 50 por ciento, con respecto al 2003.

Gora murió tras recibir una paliza de quien dice ser su hijo, y a quien el Juzgado Penal de Alajuela le impuso ayer, seis meses de prisión preventiva. Por su parte, Calvo, nieto de Clemencia, también descuenta una prisión preventiva de seis meses, en la Unidad de Admisión de Cocorí, en Cartago.

Heridas, golpes, apretones en brazos, jalones de pelo, empujones, moretes, cortaduras y pellizcos. Estas son algunas de las señas "visibles" del maltrato que sufren muchos ancianos costarricenses. En el 90 por ciento de los casos, por sus propios familiares.

Preocupa aumento

A los expertos les preocupa el aumento de estos casos. La agresión se da en familias de todos los estratos sociales y es claro que la presencia de drogas y alcohol en algunos hogares aumenta el riesgo de maltrato. Al menos 360 mil costarricenses son adultos mayores.

Jeannette Martínez, jefa del Área de Trabajo Social del Hospital Nacional de Geriátrica y Gerontología Raúl Blanco Cervantes, informó que en el 2004 se presentaron 512 casos de mala atención y abuso contra ancianos. Las cifras aumentaron en más de 50 por ciento, en relación con el 2003. Solo el año anterior, 21 ancianos debieron recibir atención médica tras sufrir abusos físicos. Estudios del Blanco Cervantes establecen que 90 por ciento de los agresores son familiares y que 70 por ciento de las víctimas son mujeres.

Según Emiliana Rivera, directora ejecutiva del Consejo Nacional para el Adulto Mayor, esa institución recibió el año anterior 900 denuncias por abuso patrimonial, físico, psicológico,



Para arriba

El aumento, el año pasado, en un 50 por ciento en las agresiones a personas adultas mayores preocupa a las autoridades de salud nacionales.

José RIVERA/Al Día

Además:

- **Nada nuevo**
- **Jornada de horror**

sexual y negligencia.

"Lo más grave que hemos detectado es que este abuso viene de sus propios familiares. Los casos más críticos que se han presentado de maltrato son aquellos en que está involucrado el abuso de drogas y licor", dice Rivera.

"A mayor edad y mayor dependencia, mayor el riesgo de sufrir abuso. Cuando una persona está deprimida o a manos de un solo cuidador, es más fácil agredirla. Cuando las familias son conflictivas y hay alcohol y drogas de por medio, es evidente que aumenta el nivel de riesgo", señala Martínez.

"Muchos mueren por el abandono y negligencia de sus seres queridos. A veces lo que empieza como abuso psicológico, regaños verbales y humillación, puede convertirse en golpes e, incluso, provocar hasta la muerte", agrega la trabajadora social del Blanco Cervantes.

Nada nuevo

Para Alejandra Muñoz, directora programática de la Asociación Gerontológica Costarricense, no se puede decir que el problema sea nuevo. Lo que pasa, dice, es que ahora, con mayor información y programas que tratan de informar a los ancianos, ellos se atreven a denunciar más las vejaciones de que son objeto. Sin embargo, las tres expertas coinciden en que la mayoría de esas denuncias nunca llegan a las autoridades porque los ancianos tienen miedo a represalias o simplemente les es muy doloroso acusar a sus familiares.

"El abuso no es aislado sino que se convierte en un círculo vicioso. No ocurre siempre, pero se dice que quien ha sido abusado se convierte luego en abusador. Hemos visto casos en que cuando los ancianos llegan a esta edad, se vuelve la tortilla", dice Muñoz.

Jornada de horror

Érick Barrantes, dueño del hotel Las Orquídeas, comentó que Darling Gora ingresó al hotel el viernes, y estaba esperando a su hijo, quien habría perdido el vuelo que lo traía a Costa Rica.

Durante los dos días que estuvo hospedada su mayor preocupación era saber dónde estaba Garret.

En muchas oportunidades fue a la recepción para saber si había algún mensaje, e, incluso, chequeaba su cuenta de correo electrónico.

Garret llegó el sábado en la tarde y se registró. Para Barrantes, lucía como una persona normal.

Barrantes aseguró que es mentira que el hombre haya salido a comprar drogas.

"En 17 años nunca hemos tenido una situación así. Ese hombre nunca salió del hotel a comprar drogas", dijo.

Impactados

Cuando llegó la noche, a eso de las 12:30 a.m., un guarda del hotel, de la empresa Vigilantes de Costa Rica, escuchó los gritos de Gora.

Entonces llamó a recepción para pedir ayuda.

Según explicó Barrantes, la recepcionista en ese momento hizo varias llamadas, no solo al 9-1-1, sino también a la Fuerza Pública de Tambor y otras comunidades cercanas, pero nadie respondió.

"En ese momento se estaba dando la agresión y por más que pedíamos ayuda nadie respondía", comentó.



Dolidos

Érick Barrantes, dueño del hotel Las Orquídeas, explicó que fueron los guardas y choferes del hotel quienes capturaron a Garret, de 43 años, cuando trataba de escapar, luego de agredir a su madre, Darling Dora, de 64 años.

Alexánder OTÁROLA/Al Día

Barrantes calificó a Gora como una persona educada, que vivía en Ocean View, en Hawai.

"Nos duele mucho. Era una buena persona", comentó.

| [PORTADA](#) | [NACIONALES](#) | [SUCESOS](#) | [OPINIÓN](#) | [SOCIEDAD](#) | [OVACION](#) |
| [INTERNACIONALES](#) | [SERVICIOS](#) | [USTED OPINA](#) | [PURAVIDA](#) | [ESCRIBANOS](#) |

© 2005. Periódico Al Día. El contenido de aldia.co.cr no puede ser reproducido, transmitido ni distribuido total o parcialmente sin la autorización previa y por escrito del Periódico Al Día. Si usted necesita mayor información o brindar recomendaciones, escriba a

webmaster@aldia.co.cr